

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XIV.—Número 4.857

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

Palma de Mallorca, Sábado 14 de Noviembre de 1908.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

LAS PUYAS Y «LOS MEDIOS»

Hablando con Miura

Sevilla 12. — He hablado con don Eduardo Miura, para conocer su opinión respecto al asunto palpitante promovido por el compromiso firmado por los toreros, en el que piden más dinero por lidiar reses de Miura. Se mostró conmigo muy afable y cariñoso; pero me dijo que las especiales circunstancias en que se halla el pleito le imponen una reserva absoluta. A pesar de ello, en nuestra larga conversación conseguí oírle varios detalles curiosos que transmito. Dijo que le extraña mucho la campaña que algunos toreros han emprendido contra su ganadería, y supone que todo redundará en perjuicio de la afición; pero la Asociación de criadores, ahora más unida que nunca, velará por los toros bravos. Añade que es imposible que el toro cumpla bien siempre, y prueba que se equivocan los ganaderos al apreciar la bravura de los toros el que en novilladas se dan muchas veces novillos bravos, cuando al haberlo sabido los cobrarían como toros. Añade que la cuestión actual ha nacido por la soberbia de los toreros a consecuencia de lo ocurrido en Zaragoza. Su condecorador le avisó que los toros de Gómez, habían sido picados con la puya de verano, y él telegrafió al gobernador, quien no le hizo caso. Le habló el condecorador y tampoco, y con tal motivo resolvió dirigirse al ministro de la Gobernación, quien obligó que se usara la puya de otoño, y por eso se molestaron los toreros, cosa que le extraña, principalmente en Bombita, que firmó el acuerdo de las puyas en mayo de 1906. Por fortuna, su corrida de Zaragoza salió brava, pues de lo contrario le habrían quemado hasta el condecorador. Dice que la raya ó círculo concéntrico en el redondel es favorable a los ganaderos, porque así el público se entera cuando no quieren los picadores entrar y placean los caballos para dificultar la suerte. Cuando los toros son bravos, poco importa la raya, como tampoco importa que la puya sea mayor ó menor. Nosotros sólo queremos que tenga tope, para que no se convierta en lanza. La puya actual conviene que conste que fue propuesta por los toreros, aunque ahora algunos, como Bombita, hayan perdido la memoria. Yo, por conveniencia propia, deseo no perjudicar a los toreros. Crio los toros con el mayor esmero posible; pero las empresas me piden ganado de respeto, y es claro que a quien me compra sombreros no le voy a vender gorras. Se dice que vengo más corridas que otros ganaderos, y esto se debe a que la ganadería no se ha partido. Allí está la de Muruve, que hoy son tres ganaderías y entre las tres venden más toros que yo. No es cierto que yo haya mandado toro alguno tuerto a ninguna corrida. Vendo en el cerrado, y si después alguno se queda tuerto, no tengo yo la culpa. Días pasados me hallaba en el encerradero del Empalme encajonando siete toros que me ha comprado Vicente Segura para Méjico y Emilio Bombita dijo que uno de ellos era tuerto. Hicimos un reconocimiento de todos los toros y se vió que todo había sido efecto del reflejo del sol. A pesar de esto se ha dicho que envío un toro tuerto a Méjico. La honra que me han dispensado los ganaderos con nombrarme su presidente sólo me acarrea disgustos y odios, porque sólo suena Miura cuando todo son acuerdos de la Asociación. La multa a la empresa de Sevilla fue por acuerdo unánime para acabar con los abusos en la cuestión de las puyas. Cuando la empresa me envió las tres mil pesetas, las puse a disposición de los asociados, quienes me obligaron a tomarlas. Los ganaderos venimos a los abusos que se cometen con las sustituciones, pero no tratamos de imitar a los toreros, y con igual derecho que ellos, podríamos sustituir toros bravos por ganado manso, como se sustituye una espada de primer cartel por otra de infima categoría, cobrando el precio íntegro. La Asociación velará por los derechos del público. Yo, agradecido por la actitud de mis compañeros, hasta ahora he ultimado pocos contratos. Tengo la satisfacción de tener vendidos toros para Bilbao y San Sebastián para las temporadas de 1909 y 1910. La empresa de Madrid me ha pedido dos corridas, y aún no he resuelto si las aparto ó no. Le dije yo a Ricardo Torres tiene asco á los toros cárdenos porque son los más nerviosos, y á esto me contestó que bastaría que se lo indicasen para echarlos de otros pelos, pues siempre desea complacer á los aficionados. La convicción de que mientras los matadores se distancian de los ganaderos no se conseguirá otra cosa que perjudicar á la fiesta, ya bastante decidida. La impresión que he sacado de mi larga entrevista con el popular ganadero es que éste tiene la convicción de que los toreros fracasarán en el asunto que tanto se debate estos días.

Extranjero

La tumba del explorador Andrée

El capitán danés Storm que el día 30 de septiembre llegó á la isla de Labrador, ha comunicado haber tenido noticias de que en la región polar ha sido hallada la tumba del explorador Andrée, de quien se recordará que el año 1897 se dirigió con dos compañeros al Polo Norte en globo y de quien nada se había sabido; el hallazgo de que ahora se trata consiste en algunos restos humanos junto á los cuales había una caja llena de papeles; el sitio en que se ha encontrado todo esto estaba señalado con una cruz de madera en cuyos brazos aparece el nombre de Andrée.

Catástrofe minera

Nos dicen de Berlín que en la mina de la región de Hamm, donde ha ocurrido una tremenda explosión de grisú, se hace muy difícil el salvamento de las víctimas, temiéndose que en las galerías no se encontrarán ya más que cadáveres, así al menos lo afirman los ingenieros. A propósito de la catástrofe de Hamm el Emperador y la Emperatriz han expresado ya su inmenso dolor ante las víctimas que la misma ha ocasionado. Al empezar la sesión de ayer tarde en el Reichstag, el presidente se hizo intérprete del motivo pesar que aflige á la Cámara con hondo de la catástrofe minera. Esta noche se habían extraído ya del fondo de la mina cuarenta y seis cadáveres, desarrollándose entre la población minera las más dolorosas escenas.

Los indios

De Calcuta nos comunican que ha sido cometido por los indígenas otro atentado contra uno de los testigos que hace tiempo declararon en un proceso instruido contra varios revolucionarios indios. Un grupo de éstos le aguardaban en las cercanías de su casa para matarle, y al salir de su casa un amigo suyo, creyéndose que se trataba de aquél, fué muerto á puñaladas.

El libro de la Reina

Londres.—Del libro publicado por la Reina Alejandra, del cual se habló ya anteriormente, se ha hecho una primera edición de medio millón de ejemplares, y está ya agotada. El libro contiene más de 150 fotografías de las personas de la familia real inglesa y también de otras familias reinantes, todas ellas tomadas por la propia Reina; son muy interesantes las fotografías de los niños de la familia real.

La Nigeria

Ha llegado á Londres el gobernador de la Nigeria del Norte, quien acaba de hacer una excursión por los distritos desconocidos de aquella colonia; de su informe oficial se desprende que las tribus del interior han podido ser finalmente sometidas casi sin efusión de sangre y que buena parte de aquel territorio queda abierto al comercio; añade que existen en el mismo numerosas minas de estaño, que son las más ricas del mundo y que hay además riquísimos yacimientos de cobre.

Congreso de Música Sagrada

Sevilla, 12.—En la iglesia del Salvador se ha celebrado esta mañana la sesión inaugural del Congreso de Música Sagrada, presidiendo el acto el patriarca de Lisboa y los arzobispos de Sevilla y Granada. En el estrado tomaron asiento varios obispos y las autoridades. Se cantó el *Veni Creator* por la «Scho-la Cantorum» de Ectija, y ocupó la tribuna el canónigo señor González Merchante, quien leyó un discurso sobre la música religiosa, siendo muy aplaudido. Después dióse lectura á las adhesiones recibidas, entre ellas la del cardenal secretario del Papa, señor Merry del Val. El acto terminó cantándose las preces de rúbrica. Por la tarde verificóse un concierto de órgano en la catedral por el maestro Salas, asistiendo gran número de congresistas. Para mañana está anunciado otro concierto en el que se ejecutarán obras de Tipton, Rink, Campbell, Seluman y Mendelsson.

arquero de la Comandancia de marina y cuantas diligencias y cuidados se han practicado para descubrir á los autores del atentado. El señor Pasquín, según se nos ha manifestado, se muestra muy agradecido á los periodistas que han hecho información directa en el juzgado de Marina, por haber cooperado, en cuanto de ellos ha dependido, á la acción de la justicia y haber dado pruebas de su discreción.

HOJA LITERARIA

¿ES EL AMOR...?

—¿Es la fuente pura del amor lo que la vida siente haber perdido? ¿Corre la ola triunfante del amor en el corazón de los esposos, de ese mismo amor que permanece intrepidamente sobre la mural, victorioso de todos los convencionalismos, de todos los usos y ritos de los locos y de los sabios del universo? ¿Y es la linda llana del amor lo que sostiene por espacio de largos años á los prometidos? ¿Es esa la llana que ilumina el alma de un burócrata hasta el punto de hacerla cantar? ¿Y es, por fin, la felicitad del amor quien tiene hacer un largo viaje á través de los mares, quien reclama la otredad, cuando la mejor recompensa la otredad brilla en la joya de la pasión que por sí misma se ofrece? ¡No, profetas de la mental! ¡Designad, si gustáis, á esas cosas como es debido! La ternura de la vida se llama privación, las del matrimonio se denominan costumbres. He ahí sus nombres verdaderos.

ENRIQUE IBSEN.

CUENTOS DEL SÁBADO

HIJA DEL ALMA

Invariablemente, todas las mañanas, al sonar las ocho en el reloj del comedor, sonaba en la puerta de la alcoba de don Clemente Rebollo una vocicita aflautada que, con inflexión acariciadora, decía: —«Menos días, papá... también...» A la pregunta contestaba, también invariablemente, una voz ronca y fatigada que, entre toses y carraspeos, murmuraba: —«Adentro, hija mía. Concedida la autorización, se inundaba la alcoba de alegría infantil y se escuchaban besos ruidosos, carcajadas locas, exclamaciones de júbilo y todas las notas vibrantes y apasionadas del himno que rima el amor paterno acariciado por el cascabel de oro de la risa santa de la niñez.

Para D. Clemente, la visita matinal de su adorable y adorada Charito era algo así como un rayo de sol encargado de ahuyentar los nubarrones que los pensamientos tristes amontonaban en su frente durante las amargas horas de vigilia. Aquel diablito angelical, con sus benditas ingenuidades y sus agudezas encantadoras, poseía el secreto de hacer reír y llorar á un tiempo á su excelente padre.

Había que ver á aquella primavera, formada por los pétalos de seis abriles, entrar en los piecitos desnudos en la alcoba, trepar á la cama de D. Clemente, pasar sus manitas por la blanca barba del más envejecido que viejo enfermo y colmarle de mimos, de caricias y de lisonjas. Al bonísimo padre se le caía la baba escuchando los gorjeos de Charito, que, con arduos esfuerzos, resolvía las ropas del lecho, rodeaba con sus bracitos el cuello de su «achach», y descargaba sobre él un chaparrón de halagos, de pipros y de interrogaciones.

—«Mi papaito es guapo, guapo, y lo «tero mucho, mucho...» y él me «ter», y es mi papaito mío... ¿yerdad que sí?...» —exclamaba Charito con dulce acento. Y luego, sin aguardar contestación, añadía: —«Si me das una muñeca bonita, bonita, te «ter», y si no me la das, y también te «ter». —ya me «sab» el «pa-de-ness» y «sabo presiname» solita...» —verás, verás...»

Y era digno de ver el cuadro que ofrecía la hermosa chiqueta arrodillándose junto á las almohadas, trazando con mano temblona la señal de la cruz y tartajando las palabras del Padre Nuestro en ese ternísimo idioma que hablan los niños y los pájaros y que sólo entienden los ángeles y las almas buenas. Próximamente á la misma hora en que el valetudinario Sr. Rebollo se embobecía con la charla de su amada hija, pared por medio, en otra alcoba ocupada por doña Valentina, esposa de don Clemente, se desarrollaba una escena muy semejante en apariencia, pero muy distinta en el fondo.

Allí era Marianín, el hijo segundo del matrimonio, el que recibía de su madre besos apretados, tan apretados que, en ocasiones, el nene se quejaba de la violencia impetuosa de los cariños maternales. Las caricias de doña Valentina eran mudas ó poco menos. A lo sumo, al estrechar contra su corazón á Marianín, una oleada de sangre invadía su rostro, un brillo extraño animaba sus pupilas, y de su pecho, hinchado por los sollozos, subía una imprecación que se ahogaba antes de asomar á los labios. Eran las burbujas de un odio inmenso, profundo, sañudo, que fermentaba en el pecho. Eran los relampagueos de una tempestad siempre pronta á descargar.

A nadie de la casa se ocultaba el aborrecimiento fiero, el encono sañudo de doña Victoria hacia su hijo Charito. Odio tan grande como el amor idolátrico que consagraba á Marianín: odio tan grande que á las veces rayaba en brutal demencia. La niña esquivaba á su madre y buscaba en su padre compensación al intenso y absurdo desamor maternal. Don Clemente, clavado por la parálisis

en un viejo sillón, era para Charito padre afectuoso, madre tierna, abuelo tolerante, y hasta donde su dolencia se le permitía, camarada de juegos. Las relaciones entra ambos esposos eran corteses sin tocar en la tiesura y amables sin acercarse á la amistad. Entre aquellas dos almas mediaba un abismo que inútilmente buscaban salvar los hijos.

Marianín estaba celoso de la predilección marcadísima que su padre demostraba á toda hora por Charito; y Charito, ante los desdenes y persecuciones maternales, se había refugiado, como ruiseñor en tronco carcomido, en el noble carriño del parálitico. Junto á él pasaba la mayor parte del día; con él paseaba en carruaje; sentada á sus pies oía con atención religiosa los fantásticos cuentos que don Clemente le relataba, y en él veía al maestro que le enseñaba á rezar, al consolador de sus penas de niña y al escudo que la amparaba contra su mayor enemiga.

Muchas, muchas veces, reflexionando, con reflexión precoz, en que su mayor enemiga era... ¡su madre!, Charito rompía á llorar el llanto tristísimo de una orfandad inmerecidamente abrumadora. Jamás el señor Rebollo se había permitido reconvenir á su consorte por su desvío para con la infortunada pequeñuela.

Nunca el nombre de la nena figuró en los cada vez menos frecuentes diálogos de los esposos. Por ello fué mayor la sorpresa que recibió el señor Rebollo cuando, al terminar el almuerzo, se encontró con que doña Valentina deseaba hablarle de esa... muchacha. El parálitico indicó con el gesto que estaba pronto á escuchar, y sin que un solo músculo de su rostro se alterase, sin una exclamación de asombro, impávido con impavidez aterradora, oyó la tremenda confesión; confesión hecha atropellada y rabiamente, con la rabia con que un malvado sacia su cólera apuñalando el pecho de un sér indefenso.

Todo lo dijo doña Valentina. Su sed de riquezas; su desesperación al sentir que la fortuna aportada por el marido se escapaba de sus manos, cuando don Clemente, desahuciado por la ciencia de los hombres, llegó á los umbrales de la muerte; sus horas de fiebre y de insomnio; sus ambiciosos pensamientos, y, al fin, su resolución de asegurar los millones con el nacimiento de un hijo.

—«Fue por entonces—rugía la dama—cuando, convaleciente, fuiste á buscar alivio en más templados climas. Yo no te acompañé, á pretexto de encontrarme ya «en estado de buenas esperanzas»; mentí entonces, como mentí después al anunciarte por telégrafo que teníamos una hija. Esa á quien tú adoras como hija nuestra, es una expósita, una pobre abandonada que tuvo la dicha de nacer en el preciso instante en que yo buscaba una criatura para adoptarla en secreto y hacerla pasar, á los ojos del mundo, por hija nuestra. Tu credulidad fué más allá de mis cálculos. Gozoso, sin recelo, aceptaste la paternidad que te ofrecía. Cuando el triunfo con sus embriagueces había amortiguado mis remordimientos, sentí una noche que se acercaba mi expiación... ¡Expíacion tan horrenda como mi culpa! Para dicha y mi castigo, el cielo me mandó un hijo, Marianín.

—«Mi angustia igualó á mi alegría. ¡Ya era madre real y efectivamente! Pero mi único hijo había de sufrir las consecuencias de mi culpable supercheria. La fortuna que me ilicitamente quisiera asegurarme, tendría que ser dividida entre la intrusa y el legítimo heredero. Calló doña Valentina, ahogada por la emoción. Luego prosiguió: —«Ya lo sabes todo. Sólo tienes un hijo, y para él pido todo tu cariño, toda tu riqueza, aun cuando caiga sobre mi la responsabilidad del delito que en mal hora realicé. Rompe tu testamento, y acabe tu predilección por esa expósita... Porque, no lo dudes, ¡Rosario no es tu hija!...»

Un gemido largo, doloroso como estertor de un corazón que agoniza, llegó á oídos del valetudinario. En un rincón de la estancia Charito lloraba desconsoladamente. La pobre niña había escuchado sin ser vista la confesión de doña Valentina, y había oído el relato sin entender más que la negación final. Iracunda vibró la voz de D. Clemente. —«¡No es cierto, no es cierto lo que dices!—gritó.—Charito es mi hija, es tu hija, es nuestra hija. Para disipar las nebulras de las malas acciones, el cielo envía ángeles á la tierra. Hijos son los que el alma adopta, los que el sentimiento educa, los que la abnegación arranca á la desgracia. Hace cinco años, cuando Marianito nació, supe lo que hoy me cuentas, y al saberlo, aumentó mi amor hacia la inocente víctima. Ven—concluyó abriendo los brazos y dirigiéndose á la afligida Charito.—¡ven, que tú eres la hija de mi alma!...»

Un rayo de sol nimbó, con nimbo de oro, la noble frente del parálitico. Sobre su pecho, agitado por generosos latidos, se estrechaban Marianín y su hermana. De rodillas imploraba perdón la delincuente. Y una vocicita aflautada, con inflexión acariciadora, cascabeleó en la estancia, balbuciendo: —«¿Verdad que eres mi papaito mío y me «terás mucho, muchacho?»...»

M. WEIFS.

De Marruecos

Según informes que han facilitado en el ministerio de Estado, espérase que tendrá lugar el ataque definitivo que las kábilas proyectan contra el Roghí. En el resto del imperio marroquí no ocurre novedad.

ta compuesta por la barba y el labio inferior, formado con goma elástica y pintado semejando el color natural de la piel. Se ha cubierto y adornado esta porción en su lugar correspondiente con una barba de pelo natural que disimula y cubre aún más el artificio. El labio inferior está sujeto á la mandíbula correspondiente.

La cuarta y última pieza del aparato constituye el labio superior. Este aparato le permite masticar los alimentos con relativa facilidad. A unos dos metros de distancia la porción sustituida parece completamente natural. Todos los días se quita la cara y le da buena enjabonadura á fin de conservarla en estado higiénico.

PLANTAS QUE TOSEN Sabido es que hay plantas carnívoras, flores que se rien y flores que lloran. Lo que se ignoraba aún es la existencia de una planta con tos ferina crónica. Dala á conocer el «Journal de la Santé», afirmando que el nervioso vegetal se cria en la isla de Java. Sus hojas, de forma lanceolada, presentan ciertos pequeños orificios, destinados, sin duda, á las funciones respiratorias. Basta que una partícula de polvo vaya á introducirse en dichos orificios, para que la planta se hinche con un gas extraño y acabe por expulsar el cuerpo expulso con un ruido análogo al de la tos ferina.

En las casas ricas de Java sirve la extraña planta para adornar las habitaciones pues según parece, sus flores son bellas en extremo. El notable escritor Jules Claretie dice que rara vez prueba el alcohol, cuyo efecto en el organismo es siempre deprimente. —Una estadística recientemente publicada muestra que el número de celibatos de ambos sexos aumenta considerablemente.

En Francia hay más de dos millones de solteros. En Bélgica el 30 por 100 de las mujeres permanecen solteras y en Alemania la cifra alcanza el 50 por 100. COSAS Los niños cándidos. Willy.—¿Tú no sabes!... Mademoiselle tiene un partido atroz. Cuatro novios ha tenido en lo que va de año... ¿Y tu chacha? Pepito.—No lo sé. ¿Y no se contará más que hasta cinco!

Centellas.

GRONICAS MENUDAS

ARTEFACTOS DE MODA

Ayer tarde, en la plaza de las Copiñas, á la hora en que acuden más paseantes, topé con tres señoras muy elegantes: una mamá jocunda con sus dos niñas. Andaban una de otra muy separadas, guardando las distancias en que venían, y adiviné que iban tan distanciadas, por mor de los sombreros que... conducían. Eran tales sombreros, monumentales y más que fino adorno para un tocado, parecían cubiertas de algún tinglado, con la forma de setas descomulgadas.

Intenté cerciorarme de la hora que era, para anotar un hecho tan desusado, pero aquellos sombreros, como un nublado, me impidieron incluso, mirar la esfera. Paraguas que protege de la tormenta, parasol que los rayos del sol detiene... ¡Ese es el sombrerito que á lucir viene la infeliz que la moda seguir intenta. Si un sombrero ordinario vale seis duros y es un niño de teta respecto al nuevo, á pensar lo que vale yo no me atrevo, el sombrerito éste de mis apuros. ¡Oh, sombrero estupendo! di lo que vales; di, variable moda, qué precio fijas. Diselo á un empleado de seis mil reales que tiene, á más de su gerra, cinco ó seis hijas...!

¡Oh, tienda de campaña! ¡oh, inmenso alero! ¡oh, parasol, oh, globo! ¡Yo te saludo, irradiador de sombra, más pistonado que todo el repertorio de los Quinteros...! ¡Te inventaron, acaso, los propietarios de algún cine barato, para dar guerra y derramar tu sombra, que al mundo aterra, en las localidades de otros contrarios? Al menos algo bueno veo en usarte, que es corregir de muchas la ligereza: así andarán lastreadas, para ostentarte, con unos cuantos kilos en la cabeza...»

E. O.

DE BARCELONA

La bomba de la «golondrina»

Barcelona 13.—El juez instructor de esta Comandancia de marina, el digno teniente de navío don Eugenio Pasquín y Reynoso, ha terminado por completo el sumario relativo á la explosión de una bomba, el 8 de Agosto último, en el vaporcito golondrina núm. 3. La causa se remitió á última hora de ayer tarde al Comandante general del apostadero de Cartagena don José Jiménez Franco, á fin de que después de examinada por el auditor, resuelva lo que proceda.

En ella, como es natural, constan con mucha precisión y claridad, las declaraciones de los dos procesados Carlos Blanch y Vicente Cuyas, de los heridos, de los testigos, el resultado de los registros y diligencias practicadas, los dictámenes de la junta facultativa del parque de artillería, de los peritos calígrafos, del

NOTAS Y COMENTARIOS

Subsistencias

Han sido aprobados los presupuestos municipales como no tenemos recuerdo de que nunca se hubiera articulado; ni se discutió la totalidad ni articulado; lo cual prueba ó que todos los concejales presentes estaban conformes con lo propuesto por la Comisión de Hacienda, ó que encontraban impotentes sus protestas contra el mismo. Si fué lo primero, hicieron bien en callar; si lo segundo, entendemos que aunque no fructificaran sus razonamientos, deberían haberse expuesto para saber el criterio que las minorías tienen sobre los presupuestos.

Lo que no pasó inadvertido fué el mayor ingreso que se consigna en el capítulo Matadero, debido á que se aumenta la tarifa de las reses que se sacrifican. ¿Repercibirá ese aumento al expenderse la carne? ¿Querrán resacasirse los carniceros de ese pequeño aumento ó reconocerán que está en lo justo, puesto que si bien es cierto que pagarán mayor arbitrio, también lo es que ello está compensado por la forma y las condiciones inmejorables de efectuar la matanza? Fuera de lamentar que esto sucediera puesto que Palma es una de las poblaciones de España donde la vida cuesta más cara.

Fijémonos en la carne, ya que la hemos citado y se verá que mientras en Palma los precios medios mínimos durante los meses de abril, mayo y junio últimos han sido de 1'50 pesetas el kilo, en Madrid se pagó á 1'20; en Babajoz á 1'00; en Barcelona, á 0'50; en Vizcaya á 1'00; en Alava, á 0'60; en Lugo, á 0'70; en Orense, á 0'80; en León, á 1'05; en Málaga, á 1'12; en Sevilla, á 1'25; en Avila, á 0'98, etc.

Esto indica claramente que deben ponerse en práctica medios para conseguir el abaratamiento de las subsistencias. Hace tiempo, pensóse, con muy buen acuerdo, en colocar dos mesas reguladoras en la plaza Mayor. Los primeros meses la cosa marchó normalmente, pero después, tuvo que denunciarse por un concejal que la carne en dichas mesas se vendía al mismo precio, y no se permitió la venta de carne al tablero que tal hacia. Y á pesar de haber transcurrido unos meses, aquellos puestos permanecen desocupados...

Cualquiera que observe las mesas reguladoras sin un cortante detrás, pensará que no hay necesidad de que aquellas funcionen, puesto que la carne se vende barata; y no hay tal. Nosotros no dudamos ni un momento de que la Comisión de Abastos puede hacer mucho para abaratar las subsistencias; en otras poblaciones, hasta se han montado tahonas reguladoras, permitiendo vender el pan muchísimo más barato. En Palma pudieran establecerse medios que tendrían á malbaratar esos truts que todo lo acaparan, dando facilidades á quienes ofrecieran vender la mercancía á menos precio. Bien pudieran establecerse, entre las verduras, frutas etc., puestos de preferencia para aquellas expendedoras que rebajaran el precio de los artículos. Pero para ello, se necesita una gran dosis de voluntad y energía por parte de la autoridad municipal, haciendo cumplir los acuerdos que se tomaran.

Si no se trabaja en favor del vecindario, continuará el aumento de los artículos, llegando á presentarse como un problema de difícil solución la cuestión de las subsistencias en Palma.—V.

Variedades

UN ROSTRO ARTIFICIAL

El doctor Delair presentó á la Academia francesa de Medicina un hombre con rostro artificial, maravilla de la moderna cirugía. A consecuencia de un desgraciado accidente que ocurrió á este sujeto al disparar una escopeta perdió la mandíbula superior y parte de la inferior; la mitad de la lengua y la nariz. Todo esto ha sido reemplazado por piezas artificiales, con perfección tal, que los doctores han quedado sorprendidos al ver el maravilloso ingenio con que esta operación se ha llevado á cabo.

Esta cara artificial está compuesta por cuatro piezas. La primera, que es de plata, tiene cierta hendidura en la que encaja y se ajusta un número de dientes igual al de los que desaparecerían de la quijada inferior; esta pieza está adaptada á otra de estaño moldeada en forma de mandíbula inferior. La segunda consiste en otra pieza de oro y vulcanita en forma de mandíbula superior y está provista de nueve dientes presentando en la superficie externa dos pequeñas protuberancias que constituyen las fosas nasales. También presenta otra prolongación anterior, que forma la ventanilla derecha de la nariz, que había sido destruida por el accidente. Detrás lleva un mecanismo especial de oro con ganchos que sirven para sujetar la cara.

La tercera pieza del rostro artificial es...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

...

Almacenes MONTANER

SINDICATO 2 A 10—MILAGRO 1 A 11

PAÑERÍA, SASTRERÍA, LENCERÍA, MERCERÍA

Recibidos en todas las secciones selectos surtidos para Otoño e Invierno

Abrigos Señora modelos París y Londres

Liquidación definitiva de la sección

DE NOVEDADES PARA SENORA

Información

Junta de Reformas Sociales

Anoche se reunió la Junta local de Reformas Sociales. Se acordó publicar un bando señalando el plazo de un mes para que acudan a inscribirse, personalmente o por escrito, en las listas electorales para la votación de los Tribunales Industriales.

Dichas listas estarán abiertas en la Secretaría del Ayuntamiento de Palma, y podrán incluirse todos aquellos que tengan derecho con arreglo al artículo 8.º de la Ley de 19 de mayo de 1908.

Se confeccionarán boletines de inscripción para patronos y obreros en los que se hará constar el nombre del elector y en donde tiene instaurada su industria ó comercio, si es patrono, ó en qué taller ó fábrica está ocupado si es obrero. Estos boletines se remitirán á los Ayuntamientos del partido de Palma, para mayor facilidad de patronos y obreros.

Se enteró de varias solicitudes en que se solicita sean levantadas varias multas por infracción de la Ley del descanso dominical.

Se acordó multar con 25 ptas. á dos comerciantes de esta localidad por infracción de la Ley del descanso dominical, y amonestar á sus dependientes.

Y se levantó la sesión.

Veladas

El presidente de la Juventud protectora del Trabajo, en atento B. L. M., que agradecemos, ha tenido la atención de invitarnos á la velada que mañana se celebrará en el local de aquella sociedad.

El programa es el que sigue:

Primera parte

- 1.º Sinfonía á piano.
- 2.º Terceto Figuera de guitarras y bandurria.
- 3.º Cuplets, por el actor cómico Pepe Bonnin.
- 4.º Sonata para violín y piano.

Segunda parte

- 1.º Fantasia la Bohème para violín y guitarra por los Sres. Monfort y Figuera.
- 2.º Duo por el señor Bonnin.
- 3.º La Primavera para violín y piano.
- 4.º Vals Boston para guitarra y laúd por los aplaudidos jóvenes aficionados Sres. Henales.
- 5.º Capricho literario por el Sr. Bonnin.

Finalizará la velada con varios bailes.

También, mañana por la noche en el Centro de Unión Republicana se celebrará una velada cuyo programa es el siguiente:

Primera parte

- 1.º La gran jota aragonesa, (Elvira) por el «Orfeón Republicano».
- 2.º Varias piezas por un cuarteto dirigido por el señor Vich.
- 3.º Romanza por el señor Vázquez, acompañado á piano por el Sr. Real.
- 4.º Monólogo recitado por un aficionado.

Segunda parte

- 1.º Varias piezas por un terceto.
- 2.º Romanza por un aficionado.
- 3.º Monólogo recitado por un aficionado.
- 4.º La Maguinista (polka coreada), Clavé, por el «Orfeón Republicano».

La tercera parte estará dedicada al baile.

La Adoración Nocturna

Han formado un nuevo turno de la sección de dicha asociación en Palma los Superiores y Seminaristas que residen en el Seminario Conciliar.

Esta noche á las nueve y media en dicho establecimiento se inaugurará el nuevo turno, á cuyo acto asistirán los Ilmos. Obispos de esta Diócesis y de Menorca y la sección en pleno.

Después de la exposición de S. D. M. se verificará la imposición de distintivos. A dicho acto pueden asistir los hombres que lo deseen.

Las Obras del Puerto

Continúan éstas con mucha actividad. La colocación de bloques está terminada en la nueva plaza, habiéndose dejado solamente un portillo para dar paso á las barcas que van á descargar en el interior escombros procedentes de la pedrera del Terreno y á la draga que deposita también en dicho cercado el barro que extrae procedente del dragado.

Encima de los bloques se ha empezado ya la construcción del paredón, viéndose ya unos doce metros de construido causando muy buen efecto.

En breve se dará principio á la colocación de bloques en el ensanche de la escollera.

En el interior del cercado de los bloques, en muchas partes, se ven ya los escombros á flor de agua haciendo presumir que si continúa la actividad desplegada por los Sres. Contratistas de dichas obras en breve quedará lleno el dicho cercado, si bien falta mucho todavía.

En los faltes de frente la Lonja continúan dos brigadas de operarios la construcción de bloques.

Una exposición de modelos

Anoche quedó cerrada la exposición de modelos de vestidos para señora, para la temporada de invierno, en la Academia de Corte, que tiene establecida en la calle del Sol, la reputada profesora doña Catalina Salvá de Oltra.

Resulta una exposición muy curiosa, pues que en ella se ven expuestos los modelos, de tamaño natural, confeccionados por las alumnas de la mencionada Academia.

Los modelos, todos ellos de muy buen gusto ascenden, á unos treinta, y todos están confeccionados de papel y de muse-

lina. Los adornos se hallan señalados con dibujos al lápiz.

Los que han desfilado por la Academia, que son muchas señoras de esta localidad, elogian la exposición que resulta verdaderamente de buen gusto, por la elección de los modelos y la forma como están confeccionados, lo cual prueba la excelente dirección de la Sra. Salvá.

Según nuestras noticias, esta señora tiene deseos de extender su sistema de enseñanza, que viene dando excelentes resultados, y al efecto se ha ofrecido al Director de la Academia de Artes e Industrias de esta ciudad para enseñar á las jóvenes de la clase proletaria el corte y la confección, sin retribución alguna.

Este ofrecimiento, como era de esperar fué aceptado por la Dirección y se comunitó el ofrecimiento al ministro de Instrucción Pública, de cuya resolución depende el que se abran las clases para las referidas jóvenes.

Es de suponer que el ministro acójase favorablemente el referido ofrecimiento que tan buenos resultados daría á las jóvenes de esta ciudad.

Hay que aplaudir á la Sra. Salvá, por el brillante resultado de la Exposición de que nos hemos ocupado y por el ofrecimiento que ha hecho al Dr. de la Academia de Artes e Industrias.

Otra Comisión

Esta mañana debía reunirse en sesión extraordinaria el Ayuntamiento, para tratar de si una Comisión de su seno debía ó no ir á Zaragoza para visitar la Exposición hispano-francesa.

A la hora señalada, entraron en el salón de sesiones el Alcalde Sr. Rosselló y los concejales Sres. Sureda (D. Juan), Juan (D. R.), Bannasar, Obrador, Mas, Trián, García Orell, Ramis (D. A.), Fuster, Serra, Canet, Calvet, Martí y Alemaña (D. J.); y como no hubo número suficiente, no pudo celebrarse sesión, que tendrá lugar el lunes en segunda convocatoria.

En la Audiencia

Señalamiento

El lunes próximo 16 del actual, á las once tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial, la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia del Distrito de la Catedral juicio declarativo de mayor cuantía, promovido por D. Joaquín Gual y Gual de Torrella contra el Estado y la Sociedad «Agrícola Industrial Balear» sobre tercera de mejor derecho.

El Letrado Sr. Alcover defenderá al primero y el Abogado del Estado al segundo; la sociedad está representada por los letrados del Tribunal.

Movimiento obrero

Mañana, á las diez, la Federación de Sociedades Obreras de Baleares se reunirá para tratar, y en su caso resolver, el constituir una caja á base múltiple.

La Agrupación Socialista de Palma, el lunes próximo, á las ocho de la noche, celebrará asamblea ordinaria.

Choque de vehículos

Anoche poco antes de las siete, en la carretera de Esporlas un carro que iba guiado por Rafael Segura Pomar, chocó con otro, al cual no pudo distinguir por no llevar éste el correspondiente farol.

El Segura, con el choque, fué despedido de su vehículo. Al caerse se produjo varias heridas en la cabeza y cara.

En el dispensario de «La Cruz Roja» de Palma fué curado de primera intención por el médico Sr. Rosselló y cirujano Sr. Ripoll.

El citado doctor calificó las heridas de pronóstico reservado.

Desde «La Cruz Roja» el herido fué trasladado á su domicilio.

Importación del maíz

La parte dispositiva del proyecto de ley relativo al maíz, leído esta tarde por el ministro de Hacienda en el Congreso, dice así:

Artículo 1.º A partir del día de la promulgación de esta ley se reduce á 50 centimos de peseta por 100 kilogramos los derechos que el arancel vigente señala para el maíz que del extranjero se importe.

Se restablecerán los derechos fijados en el arancel vigente, cuando á juicio del gobierno desaparezcán las circunstancias que motivan la rebaja.

Art. 2.º La rebaja que se refiere el artículo anterior se aplicará, no sólo á todas las expediciones de maíz que lleguen á España desde el día de la promulgación de esta ley, sino también á los despachos que estén pendientes del referido día, á las partidas que se encuentren en depósito y se declaren para consumo y á las que disfruten de almacenaje, á que se refiere el artículo 110 de las ordenanzas de Aduanas.

Transporte de ganado

Se ha publicado una Real orden, fecha 10 del actual modificando el art. 148 del reglamento sobre la ley de emigración, en el sentido de que el precepto del contenido no excluye total y absolutamente la eventual conducción de ganados en general y de animales vivos ó muertos en particular, en número superior al necesario para el consumo del bique durante el viaje, cuando el transporte sea de animales sanos y se verifique, para los vivos en locales inmediatos á los ocupados por los emigrantes y en jaulas que reúnan todas las condiciones de higiene necesarias, y para los muertos en cámaras frigoríficas.

Los animales vivos no podrán exceder de un corto número, adecuado y proporcionado á las condiciones y capacidad

REMINGTON

La máquina de escribir REMINGTON, es reconocida como la principal, el centímetro avanzado de todas las máquinas de escribir. Claridad, precisión y firmeza, son las tres cualidades que reúne dicha máquina. Diversos modelos de máquina.

Utensilios para dichas máquinas de escribir

El depósito en Palma de la REMINGTON y sus accesorios, es la Librería TOUS, plaza de Cort.

Conferencia médica

Anoche, en el Colegio Médico Farmacéutico el joven médico D. Miguel Nadal disertó sobre el tema «Espandilosis rizomélica de Strumhels». El señor Nadal explicó el caso á los concurrentes y las observaciones que sobre el particular hizo.

En su conferencia el Sr. Nadal demostró los estudios que había hecho, lo cual le mereció el aplauso de los socios que concurren á escuchar al disertante.

Viaje del Sr. Gobernador

Anoche regresó de Alcudia el gobernador civil D. Laureano de Irazazábal á donde marchó por la mañana, acompañado del Arquitecto Provincial Sr. Roca y del Inspector de Sanidad Sr. Losada. Dicho viaje tenía por objeto hacer una visita de inspección para ver los medios conducentes á evitar la propagación del paludismo en dicha población.

El Sr. Gobernador, con quien hoy hemos hablado sobre el particular, nos ha dicho que si su entender son varias las causas que hacen se extienda el paludismo en Alcudia. Una de ellas, la más principal, es el encharcamiento de las aguas pluviales en los fosos de las antiguas murallas de dicha ciudad; otra las emanaciones de la Albufera; y otra la existencia de pocilgas y estercoleros en lugares inmediatos al poblado.

La primera y última pueden y deben desaparecer totalmente. Sobre la Albufera se pondrán en vigor cuantos medios hábiles existan para evitar aquel peligro.

Limitándose al punto primero nos ha manifestado que parte de las murallas está ruinosas y castigada por las injurias del tiempo y de los hombres. Desapareciendo parte de las murallas se evitaría, el peligro para la salud pública y se daría satisfacción al ansia de los alcuadenses de ensanchar aquella población.

Aunque aquellas murallas sean monumento nacional, al entender del señor de Irazazábal, deben caer, conservándose únicamente las Puertas como recuerdo de las mismas.

Se lamentó del abandono en que se tienen ciertos monumentos nacionales. Parece ser—dijo el Sr. de Irazazábal—que al declararse un monumento nacional se entiende que no puede tocarse ni conservarse. «Noli me tangere!» parece ser el lema que ante un monumento nacional se imponen sus conservadores.

«¿Aquí tenéis el claustro del convento de San Francisco? ¿Qué hace esa Comisión Provincial de Monumentos?» «¡Ahí sí que podrían Vds. apretar, los periodistas!»

El Ayuntamiento de Alcudia incoará el oportuno expediente para que sean derribadas las murallas ruinosas de dicha población. Mi informe, puede usted adelantarse, que será de completa conformidad con lo que pedirá dicha Corporación municipal.

En la estación del tren los alumnos de la escuela municipal de Llubí, dirigidos por su activo y celoso profesor Sr. Vidal, saludaron á nuestra primera autoridad civil.

Entonaron varios himnos escolares. El Sr. Irazazábal se ha mostrado complacido de la atención.

El tiempo

Después de varios días de espléndido sol, hoy ha amanecido el cielo ligeramente nublado. El barómetro ha indicado una ligera depresión, insignificante, que no producirá seguramente, ninguna variación en el buen tiempo que reina.

He aquí las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma. Barómetro, 765 milímetros. Termómetro, á las nueve de la mañana, 16 grados centígrados. Máxima al sol, 26 id. Máxima á la sombra, 21 id. Mínima á cubierto, 10 id. Mínima á descubierta, 9 id. Temperatura media correspondiente al mes, 15.

Temperatura media ayer, 15 id. Diferencia, o en más, Dirección del viento, N. Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas, 7 kgs. Kilómetros recorridos en 24 horas, 140.

Evaporación en 24 horas, 1 litro por metro cuadrado. Lluvia en 24 horas, 0 id. Humedad á las 9 (tanto p8 de saturación), 84.

Descenso del barómetro en 24 horas, 2 milímetros. Tensión del vapor, 11 id.

Asuntos municipales

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de inspección de Gobierno y Policía, D. José Sampol; de Alumbrado, D. Miguel Oliver; de Ensenche, D. José Estela; de Fomento y Beneficencia, D. Juan Sureda, y de Obras, D. Bernardo Calvet.

Esta mañana ha celebrado sesión la Comisión de Gobierno y Policía, aprobando varias cuentas.

Junta de Instrucción Pública

Anoche celebró sesión la Junta provincial de Instrucción Pública bajo la presidencia de D. Joaquín Botia. Asistieron las señoras Caimari y Piña y señores Morey, Crespo, Massanet, Alcover y Rosselló.

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior. Se enteró de una instancia de don Domingo Tur, Maestro interino de Petra, en la cual suplica de la Subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública, se le admita la renuncia que presenta de su destino por falta de salud. La Junta acordó elevar dicha instancia á la citada superioridad con informe favorable.

Se dió cuenta del informe emitido por la Junta local de Ibiza, en la comunicación de la Maestra interina de aquella escuela doña María Belli, por la que se queja de la falta de condiciones de su casa habitación. La Junta acordó pase á informe del Inspector de primera enseñanza.

Vista otra instancia de don Antonio Alberti que la Subsecretaría remite para su informe, por la cual solicita que se declare compatible el cargo que desempeña con el de Maestro interino de Ibiza, para cuya escuela ha sido nombrado, se acordó por la Junta informarla en armonía con lo manifestado por el señor Presidente, quien manifiesta que puede desempeñar dicho cargo de Maestro interino.

Vista otra comunicación del Maestro de Llubí don Juan Vidal, exponiendo el proyecto de implantar una cantina escolar en beneficio de los alumnos que tienen sus casas á largas distancias, se acordó no haber lugar á lo solicitado.

Enterada de otra comunicación del Maestro sustituto de San Juan, solicitando autorización para poder alterar la inversión de una cantidad consignada en su presupuesto, se acordó por la Junta que dicha comunicación pase á informe del inspector de primera enseñanza.

Se acordó pasar á informe del mismo Inspector, los presupuestos escolares que se vayan recibiendo en la Secretaría.

Se acordó nombrar á los señores médicos de Alayor, Mercadal y San Cristóbal para el reconocimiento que debe prestarse á la doña Asunción Travesi que solicita la sustitución por enfermedad.

Igualmente se acordó aprobar el informe emitido por el Inspector de primera enseñanza en el expediente de defecto físico de doña Catalina Juliá.

También acordó darse por enterada de que doña Juana Villalonga, había sido nombrada Maestra interina de San Clemente.

Y por último, se enteró de que la Junta central de primera enseñanza accediendo á lo manifestado por esta Junta, dispensaba á la misma la publicación de los pocos Maestros que no habían redactado la memoria durante las vacaciones últimas.

No habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Expendido de billetes

En el diario *El Bien Público* de Mahón, correspondiente al día 12, leemos la siguiente noticia:

«En la tarde y noche de ayer fué reconocida por la guardia civil la casa y una viña perteneciente á un individuo de esta localidad, sobre el cual parece recaen sospechas de expedición de billetes falsos del Banco de España.»

De Sociedad

El Archiducado Luis Salvador, ayer devolvió la visita á los obispos de Mallorca y Menorca.

Personales

En virtud de ascenso ha sido nombrado ingeniero jefe de primera clase de minas, don Luis Ferrer.

D. Francisco Ferrer Hernández ha obtenido el título de Licenciado en Ciencias Naturales.

Se ha efectuado solemnemente en Pollensa la toma de posesión del nuevo edificio de aquella prosiquia Rdo. D. Francisco Rayó.

El señor Rayó ha sido muy bien recibido en dicha villa.

Neclrológica

En esta capital ha fallecido la señora doña Juana Ana Massot Lliteras, madre de nuestro estimado amigo el pintor don Antonio Gelabert.

Era la finada una persona de relevantes virtudes. La muerte ha sido en extremo sentida por cuantos se honraban con su amistad.

Esta tarde el cadáver de la referida señora ha sido conducido á su última morada. El entierro se ha visto muy concurrido.

Enviamos á toda su familia y en especial á nuestro amigo el señor Gelabert, el más expresivo pésame.

De viaje

Mañana, si el tiempo es bueno, saldrá para Mahón el obispo de Menorca. En caso contrario, esperará uno de los vapores correos próximos.

Dicho Prelado hoy ha devuelto distintas visitas á personalidades de la localidad.

Vagilla DIBUJOS ESPECIALES inglesa

Batería de Coeina KOSMOS BROSSA, 30—EL AGUILA—PALMA

Plomo-zinc, vidrios planos

BOMBAS Y GRIFERIA Instalaciones para Gas y agua, Brossa, 30—EL AGUILA—Palma.

Noticias varias

El vapor *Monte Toro* ha sido portador esta mañana de 14 sacos de almendra, 36 sacos de trigo, 16 bulos de ceada, 36 sacos de lana, calzado, maquina, fruta, queso, tejidos y otros efectos.

El vapor noruego *Ena* ha sido portador de un cargamento de carbón mineral procedente Newcastle para la fábrica de gas «La Económica».

COMERCIALES

Valores Locales

Día 14 de noviembre de 1908.

Crédito Balear	98 1/2
Fomento Agrícola	101 1/2
Acciones Valores Isoleña	101 1/2
Obligaciones de id. al 5 por 100	102 1/2
Acciones Sainera Española	105 1/2
Obligaciones de id. al 6 por 100	104 1/2
Id. de id. al 5 por 100	104 1/2
Ferrocarriles de Mallorca	97 1/2
Alumbrado por Gas	120 1/2
La Económica	15 1/2
Bonos Municipales	45 1/2

Valores Públicos

Oficial del día 13 noviembre

4 por 100 interior contado	83 1/2
5 por 100 amortizable	101 1/2
Banco de España	438 1/2
Tabacos	390 1/2
Erancos	215 1/2
Libras	18 1/2
Barcelona (Bolsa) día 13, 4 tarde	97 1/2
4 por 100 interior fin de mes.	81 1/2
5 por 100 amortizable	101 1/2
Nortes	101 1/2
Alicantés	78 1/2
Orenses	96 1/2
Colonias	29 1/2
Francos	78 1/2
Exterior de París	111 1/2
Renta francesa	96 1/2
Barcelona (Bolsin) día 13, 6 tarde	97 1/2
4 por 100 interior fin de mes.	81 1/2
Nortes	79 1/2
Alicantés	98 1/2

Mercado de Palma

(Información de la Casa de D. Gabriel Cortés para LA ÚLTIMA HORA)

El almendrán ha experimentado una ligera alza consistente en una pta. los 42'50 kg.

Los precios corrientes son los que van á continuación: Almendrán á 70'50 pesetas el quintal de 42'50 kg.

Harinas: Triple á 46'00; pan corriente á 40, y baja, de 33 á 36, todo pesetas los 100 kilogramos.

Habas negras, á 17'00 pesetas el Hl. Cebada á 13'00 pesetas el Hl. Trigo mallorquín nuevo á 18'00 pesetas la cuartera.

Avena negra á 11'00 y blanca á 9 pesetas el Hl. Arroz según número de 28 á 36 y bomba á 20 pesetas los 80 kg.

Algarrobos viejas á 24 reales y nuevas á 18 el quintal de 42'50 kg. Garbanos á 23 pesetas la cuartera de 73 kg.

Maíz cincuantini á 26'50 pesetas los 100 kilogramos. Maíz de la Plata á 23'00 los 100 kg. Alpiste á 30'00 pesetas los 100 kilos.

Habas blancas á 17'50 pesetas.

Memorandum

PARA MAÑANA Sol.—Sale á las 6 h. 33 m.; pónese á las 16 h. 34 m. Luna.—Sale á las 23 h. 19 m. pónese á las 13 h. 12 m.

Trenes para viajeros.—Salidas de Palma para Manacor, á las 7'40, 14 y 18'15. Idem para Felanitx, á las 7'40, 14'3 y 18'15.

Idem para La Puebla, á las 7'40, 14'40 y á las 18'15. Salidas de Manacor para Palma, á las 2'30, 6'30 y á las 17'15. Idem para Felanitx y La Puebla, á las 6'30 y 17'15.

Idem de Felanitx, para Palma, Manacor, La Puebla á las 6'40, 12'15 y 17. Idem de La Puebla para Palma, Manacor y Felanitx á las 6'55, 12 y 17'15.

Mercado.—En Felanitx, Binisalem, Pollensa, Sanseles, La Puebla, sauta María y Petra.

Vapores-correos.—Llegadas: A las 10 el *Lluís* de Valencia é Ibiza. Salidas: A las 18'30 para Mahón. Oficinas de correos.—Paquetes postales del interior: Imposición de 8'30 á 10. Entrega de 11 á 13.

Certificados, valores y objetos asegurados. De 10 á 11. Para el interior de la isla se admiten todos los días hasta las 13. Lista: De 10 á 11. Diligencias-correos.—De Palma á las 14; salen de la calle de San Miguel número 18 para Valldemosa, Establiments, Esporles, Bañalbufer, Estallescens, Puigpuent y Buñola de la calle de San Miguel número 8 para Sóller; de la calle de Bauló número 6 para Lluchmayor, Campos y Santañi; de la calle de la Marina para Andraix, y de la calle de Santacília para Calviá.

A las cuatro salen diligencias-correos para Sóller y Lluchmayor.

Aviso importante

Habiéndose disuelto por acuerdo de la Junta general de fecha 15 Agosto último la sociedad Unión Ebanista establecida en las calles de Platería y Siete Esquinas, participa el SEÑOR MATAS encargado que fué de la misma, haberse trasladado á la casa antigua estamperia que fué antes de D. Bernardo Salom, calles de Fideos n.º 21 y Perejil 12, y ofrece á su numerosa clientela y al público en general todas sus existencias *ca lunas, vidrios, estampas, molduras y muebles de todas clases á precios nunca vistos.*

No equivócarce FIDEOS 21, PER

Las Memorias del general Weyler

Los lectores de LA ÚLTIMA HORA saben que todos los veranos, cuando el ilustre general Weyler viene a pasar una temporada en esta isla, dedica su especial atención a escribir sus Memorias sobre su mando en la isla de Cuba.

Este verano, como quiera que le faltaban algunos datos, hizo expresamente un viaje a Madrid para buscarlos, pues que los tenía guardados en su despacho.

La labor de este verano, hecha por el general Weyler, fué fructífera, dejando muy adelantado el libro.

En un colega de Madrid y bajo el título de *Un libro trascendental, Memorias del general Weyler*, leemos las siguientes líneas, que con gusto copiamos:

«El ilustre marqués de Tenerife ocupa en los actuales momentos de dar la última mano a su libro, que muy pronto se comentará en todas partes.

Para que se juzgue del interés con que se aguarda la publicación de la obra reveladora y justiciera del general Weyler, bastará decir que una Casa editorial de Nueva York le ha ofrecido diez céntimos por palabra, lo cual da la extensión del libro, representa una respetable suma. Inútil será consignar que la oferta fué rechazada.

Los principales periódicos americanos han encargado a sus correspondientes que cablegrafen, sin omitir gasto, los capítulos que hagan referencia a los manejos yanquis en Cuba, durante el mando del insigne general en la Gran Antilla.

En España ha de producir sensación enorme, y pues el autor documenta cuanto dice en las interesantísimas páginas de su libro.

Ahora se verá quienes fueron los verdaderos autores del desastre, y cómo el Ejército mantuvo siempre enhiesta la bandera con derroches de heroísmo.

Nunca es tarde para las empresas de justicia y reparación, y el libro del ilustre general llega muy a tiempo.»

Hablando con Alomar

Obsequios que le han tributado.—*Gratitud.*—Nuevas conferencias.—Su candidatura a diputado a Cortes.

Esta mañana ha regresado de Barcelona nuestro estimado paisano y amigo el notable literato D. Gabriel Alomar. Hemos pasado a su casa donde nos ha recibido con la franca amabilidad en él tan peculiar.

Se muestra satisfechísimo del resultado de su viaje a Cataluña. A nuestras preguntas nos ha recordado los actos públicos que en su obsequio han organizado las personalidades literarias y políticas de la izquierda catalanista.

El primer acto en su honor fué un banquete en el «Mundial Palace», siguieron una recepción de homenaje a su personalidad en el «Centre Nacionalista Republicà» en donde él pronunció un discurso sobre el tema «Identificación del catalanismo y del liberalismo»; dió después una conferencia literaria sobre «Poetización» en el «Ateneo Barcelonès»; celebró otras conferencias y fué obsequiado con banquetes en el «Centro Nacionalista» de Sabadell y en los centros republicanos de Reus y Tarragona.

Nos ha dicho que él no necesitaba esas pruebas invaluables y desmesuradas de aprecio para alentar su ya antiguo fervor catalanista y radical, pero que su gratitud para los que tanto le han obsequiado no tiene límites.

Se ha dicho que el Sr. Alomar trasladaría su residencia a Barcelona.

Le hemos consultado sobre el particular y, nosotros, atentos con su persona, no queremos romper la reserva que sobre este punto nos ha impuesto. A principios de año próximo sabrá el público lo que nosotros, sabiéndolo, no podemos dar a nuestros lectores.

Si diremos que el Sr. Alomar se propone en breve regresar a Barcelona en donde dará una serie de conferencias que le tienen pedidas el «Ateneo Enciclopédico Popular» de Barcelona, diversas sociedades obreras y las entidades nacionalistas radicales de Lérida y Manresa.

Preguntado respecto a su candidatura para diputado a Cortes en las próximas elecciones parciales, nos ha contestado que es verdad que ha sonado su nombre entre diversos elementos de la izquierda solidaria, pero la proposición oficial no le ha sido hecha, ni ha habido motivo por lo tanto (y contra lo que se ha dicho) para adelantar ninguna contestación definitiva.

De Teatros

Lirico.—Conforme anunciamos anoche, hoy debutará en este teatro la compañía de zarzuela que dirige el primer actor Don Ricardo Güell.

Forman el cartel de debut las obras *El Mississippi*, *La patria chica* y estreno de la zarzuela de Arniches y García Alvarez, música del maestro Serrano, *Alma de Dios*.

Por mañana domingo, por la tarde, se anuncian secciones a las tres y media y a las cinco.

En la primera se pondrá en escena *El Mississippi* y en la segunda *La patria chica* y *Alma de Dios*, en cuyas obras toman parte las señoritas Velasco y Argota y el señor Güell.

Por la noche tendrá lugar la reprise de *El Barquillero* por las señoritas Velasco y Argota; *El duo de la Africana* por la señorita Velasco y el señor Llimona y *Alma de Dios*, por toda la compañía.

Asistencia Palmesana.—Mañana por la noche, en este teatro se cantará la ópera del maestro Gounod, *Faust*, por las señoritas Perrin, Froix y Balcells y los señores Arram, Terrasa, Amengual y Llobera.

De la Región

Felanig.—El domingo próximo con motivo del Jubileo de S. S. el Papa, se cantará en nuestra Iglesia parroquial la misa *De Angelis*, por los niños y niñas de esta, repitiéndose el mismo acto el domingo 22 del corriente en el Convento de S. Agustín; por cuyo motivo, hace algunos días que están ensayando bajo la dirección del inteligente profesor Sr. Vich.

El tiempo que disfrutamos hace algunos días es verdaderamente primaveral, lo cual hace que nuestros agricultores puedan dedicarse plenamente a las labores de la siembra.

—El domingo pasado debutó en nuestro hermoso teatro, en combinación con el cine instalado en el mismo, una compañía de *Varietés*, compuesta de bailarinas y comediógrafos, que darán función los sábados, domingos y días festivos.

—El almendrón se cotiza en nuestro mercado a razón de 14 duros el quintal.

—Han sido nombrados fiscal municipal D. Antonio Cruellas y fiscal suplente D. Bartolomé Uguet.—C.

13 Noviembre 1908.

Gacetillas

Agresión.—Varias mujeres agredieron bárbaramente a otra en el momento en que ésta transitaba por la Ronda de Poniente. La abofetearon horriblemente causándole contusiones de importancia. Fué asistida en la Casa de Socorro.

Se nos asegura que en el hecho intervendrá el Juzgado.

Denunciado.—Lo ha sido por la policía un individuo que en la calle de la Misión agredió a una mujer.

Vacunación.—Hoy en la Casa de Socorro se ha vacunado directamente a los reses.

Velada.—Mañana se celebrará en la «Juventud Protectora del Trabajo».

Premio.—En la Exposición Hispano Francesa, de Zaragoza el industrial don Jaime Ros Juliá, ha sido premiado con medalla de oro.

Detención.—La policía ha entregado al Juzgado a un sujeto presunto autor del robo de once pantallas de latón cometido en la tienda de don José Llobera sita en la calle de la Herrería.

Traslado.—Don Vicente Vinent ha sido trasladado al fero de Aucanada (Alcudia).

Nueva Sociedad.—En Alayor se ha inaugurado una con el título «Treinta de Febrero». Está presidida por don Miguel Petrus Mercadal.

Dietario Agenda de Bufete para 1909.—Se han puesto a la venta en la Librería TOUS a pesetas 0'80, 1'25, 2, 2'50 y 3. Papel clase superior, de página por día y 2 días por página.

Vapor.—De arribada forzosa llegó a Mahón el vapor francés *Charente* que tiene a su cargo el arreglo e inspección del cable de Argel a Marsella.

Reclamaciones.—En la *Gaceta* se ha publicado una relación de las formuladas durante el pasado mes de Octubre por corporaciones de beneficencia e instrucción pública solicitando emisión de inscripción por venta de bienes en primera y segunda época.

Denunciado.—Lo ha sido por la guardia civil de Santa María un sujeto que fué sorprendido apacentando su ganado en propiedad ajena sin el correspondiente permiso.

Visita.—El nuevo jefe de la guardia civil ha visitado al gobernador señor de Irazabal.

Excursión.—Varios socios de la «Juventud Protectora del Trabajo» mañana efectuarán una a las Peñas Rojas. A su regreso celebrarán un banquete en *Cás Catalá*.

Eva relna.—Es la autora del libro titulado *El libro de la mujer*, que acaba de ponerse a la venta.

Es una obra interesantísima, en la que se dan importantes consejos y norma de la vida femenina contemporánea.

Véase en la librería de J. Tous.

Conferencia.—Mañana por la tarde a las cuatro y media, la dará en el Sindicato Obrero de la Vileta el Pbro. don Pedro Juan Coll, sobre el tema «Los Sindicatos y la educación del Obrero».

Balompí.—El sportman don José R. Onset ha llegado hoy de Mahón con objeto de gestionar del V. S. B. la modificación de una de las bases publicadas para jugar el Campeonato de balompí. Dicha modificación es con el fin de dar facilidades para que pueda tomar parte en dicho concurso el equipo 1.º del Ateneo Mahonés.

Derechos pasivos.—La Junta Central de Derechos pasivos ha clasificado con el haber de 880 pesetas anuales a la maestra que ha sido de Petra doña Francisca Pujol y Pujol.

Pidanse los verdaderos productos Vichy-Etat en envases de origen. Sal Vichy-Etat para bebidas en cajas metálicas de 10, 25 y 50 paquetes. Comprimidos Vichy-Etat efervescentes y Pasillas Vichy-Etat altamente digestivas.

CAN BITLA.—Véase anuncio cuarta página.

Los médicos que recetan el Serobiol consiguen mejor éxito que con ningún otro constituyente.

SUBASTA

Con arreglo a lo pactado en la escritura de 9 de Mayo de 1902, autorizada en la Notaría de D. Alejandro Rosselló y Pastors, sacó a pública subasta una finca sita en este término, calle de Hornabeque, paraje Camp d'en Serralla, consistente en casa de planta baja y un piso, con corral 6 jardín, bajo el tipo de 3.500 pesetas. Dicha subasta tendrá lugar en el despacho de dicho señor Rosselló—calle de Palacio 80, principal—desde las 12 a las 13 horas del día 16 de Noviembre del corriente año. Los licitadores deberán conformarse con los títulos de propiedad que obran en dicho despacho.—Palma 20 de Octubre de 1908.—Jaime Fe y Pieras.

Por Telégrafo

Ecos parlamentarios

Senado

Madrid 14 (1'20 m.)

A las cuatro y media se abre la sesión del Senado, presidiendo el señor Azcárraga y sentándose en el banco azul los Sres. Primo de Rivera, Lacierva y Rodríguez Sampedro.

Apruébase el acta de la sesión anterior.

El Sr. Polo Peyrolón pide que prospere la proposición que presentó en el Congreso sobre los haberes pasivos y otros extremos referentes a los catedráticos.

El Sr. Rodríguez Sampedro manifiesta que el acceder significaría una extensa y difícil reforma de la ley por que se rigen los derechos pasivos.

Se pone a discusión la concesión de un crédito de dos millones de pesetas para atenciones sanitarias.

El Sr. Rodríguez pregunta si ya se ha gastado parte del crédito, detallando el Sr. Lacierva las cantidades que se han invertido en prevenir el peligro.

El Sr. Rodríguez dice que no se opone a que se concedan créditos cuando se justifique que estén debidamente autorizados.

El Sr. Lacierva defiende sus disposiciones para prevenir el peligro.

Interviene el señor Navarro Reverter, censurando la forma en que se ha pedido el crédito.

Le contesta el Sr. Lacierva y se aprueba la totalidad del articulado.

A petición del Sr. Moreu y en vista del poco número de señores senadores, se suspende la discusión de la autorización al ministro de la Guerra para que invierta en la compra de proyectiles los remanentes de que habla la ley de 11 de Enero de 1906.

Y se levanta la sesión.

Congreso

Madrid 14 (1'20 m.)

Presidiendo el Sr. Dato se abre la sesión a las tres y cinco minutos, encontrándose en el banco azul los señores Maura, Lacierva y Sánchez Guerra.

El Sr. Feliu pide que se aumente el sueldo a los guardias forales, contestándole el Sr. Sánchez Guerra que ya lo ha hecho en el proyecto que se discutirá.

El Sr. Llorens se ocupa de la grosería que en las calles se cometen contra las señoras.

El Sr. Maura lo reconoce y confía que las autoridades lo corregirán enérgicamente.

El Sr. Llorens:—Yo aprovecharé mi inmunidad parlamentaria para dar un garrotazo al canalla que ofenda a las señoras.

El Sr. Maura:—Eso es muy español, pero quien esté dispuesto a dar el garrotazo ha de estarlo también para acudir a la justicia y tomarse el trabajo de declarar.

Se entra en el orden del día, poniéndose a discusión el proyecto de comunicaciones marítimas.

El Sr. Iranzo combate la totalidad del proyecto.

El Sr. Vega Seoane expone la situación lamentable de nuestra marina mercante.

Censura al Gobierno, que otorga más protección al capital extranjero que al nacional, y censura el desahogo con que se hacen estas cosas.

El Sr. Bugallal:—Qué frases son estas?

El Sr. Seoane contesta que no puede emplear otras y se extraña de que la R. O. que se ha dictado sobre el asunto sponga que haya menos distancia, para el abono de la subvención por millones de recorrido desde La Coruña a la Habana que vice-versa.

El señor Navarrete.—Pero ¿eso lo dice un oficial de Marina?

El señor Seoane.—Aquí tengo las pruebas.

El Sr. Navarrete.—Los derroteros son distintos, pues su señoría habla como diputado, pero no como marino.

El Sr. Seoane lee datos demostrativos de que ahora pagaremos más por los mismos servicios. El proyecto, dice, llega a subvencionar a los barcos extranjeros, arrancando con malas artes a los puertos españoles el tráfico directo.

Se suspende el debate.

Apruébase en definitiva el proyecto de reforma de la ley de alcoholes.

Entrase en la discusión de los presupuestos.

El Sr. Alvarado consume un turno en contra de la totalidad. Censura la concesión de créditos supletorios, que serán causa—dice—del déficit.

El Sr. González Besada desvanece estos recelos.

El señor Moret consume el segundo turno en contra. Demuestra que el presupuesto es deficiente y estudia el capítulo de gastos, algunas de cuyas partidas, por los deficientes, motivarán créditos supletorios.

Recuerda el Sr. Moret que en la sesión en que se votó la construcción de la escuadra se contrajo un compromiso. (Aplausos).

Alude a que la administración que piden ciertos servicios se dote bien y pide que se cumplan dichos compromisos.

Le contesta el señor González Besada, el cual se disculpa de no traer en este presupuesto el plan general de Obras Públicas, por faltarle tiempo para hacer los cálculos de ingresos, que no podía hacerlos por dozavos partes.

Reconoce que los gastos no se han calculado sinceramente y termina afirmando que se saldará el presupuesto con superavit.

Rectifican el señor Moret y el señor González Besada y se suspende el debate.

El señor Portela anuncia una pregunta al ministro de la Guerra. Y se levanta la sesión.

De Marruecos

Estratagema del Roghi

Madrid 14 (1'15 t.)

Melilla.—Con el fin de atraer a los kabileños a la llanura y derrotarlos fácilmente ideó El Roghi la siguiente estratagema:

Ordenó a unos pastores que se acercaran con ganados al sitio en que acampaba el harka y entre los ganados hizo ir escondidos a ciento de sus soldados, apercibidos para el ataque.

Los kabileños, vieron los ganados guardados, al parecer, por pocos hombres y corrieron para apoderarse de ellos y entonces los Roghistas fogonearon a los kabileños, los cuales, presa del pánico, huyeron a la desbandada, perseguidos de cerca por la caballería Roghista, que estaba prevenida para batirles.

El harka derrotada

Melilla.—Se considera segura la derrota del harka por los Roghistas, pues a consecuencia de la estratagema del Roghi ha quedado sin serenidad ni energía y falta de jefes.

Se rehace el harka

Melilla.—El kaid Armar, de la tribu de Wetalsa quiso detener a los del harka que escapaban ante la acometida de los Roghistas.

E uno de los fugitivos le hirió la cabeza de un machetazo.

Los que huían se rehicieron y los demás jefes arreararon a los kabilhños haciéndoles combatir con sus perseguidores.

La lucha duró hasta las siete de la tarde, en que cada zando se retiró a sus respectivas posiciones.

Los Roghistas dejaron muchos fusiles en poder del harka.

Ignórase el número de bajas de ambos bandos.

En nuestro hospital ha ingresado un kabilhño herido.

Créese que mañana reanudarán et combate kabileños y roghistas.

Noticias generales

El Emperador de China agonizando

Madrid 14 (1'20 m.)

Pekin.—Se ha confirmado que el Emperador ha entrado en el estado agónico, según se dice, a consecuencia de fuertes dolores intestinales.

El Príncipe Teichun ha sido nombrado Regente del Imperio.

El Rey y Maura a Palma

Madrid 14 (1'20 m.)

Parece que a pesar de lo que se ha dicho, S. M. el Rey y el Sr. Maura visitarán en breve Palma de Mallorca.

Todavía, empero, no se ha fijado la fecha.

Estos informes son extraoficiales.

Diputados que renuncian el cargo

Madrid 14 (1'20 m.)

Después de la sesión del Congreso, se dió cuenta del despacho ordinario en el que figuran las renuncias que de su cargo han presentado los diputados solidarios Sres. Junoy y Suñol.

Se acordó anunciar las dimisiones y anunciar las vacantes.

Comentarios al discurso de Moret contra los presupuestos

Madrid 14 (1'15 t.)

Anoche fué comentadísimo en los círculos políticos el discurso que pronunció en el Congreso el Sr. Moret contra los presupuestos.

La impresión es que dicho discurso no era esperado en la forma violenta en que se pronunció, pues el señor Moret elogiaba hace poco tiempo al Sr. González Besada como continuador de la política económica del Sr. Villaverde.

Un personaje conservador decía anoche a los periodistas: Los que sabemos que dentro de poco hará en el Senado una ruda campaña de oposición el Sr. Montero Rios, no nos extrañó el tono del discurso del señor Moret.

«El Globo» comentando dicho discurso dice que el llanto debe hacerse sobre el difunto, y que al prólogo debe seguir la obra, que debe mantenerse pujante y en la tesitura del prólogo.

Si el partido liberal—añade, ha de responder al pasado capacitándose para el porvenir, no ha de quedar como un hecho aislado el discurso de anoche, sino que debe tener una constante continuación con actos semejantes, cuya eficacia en los resultados no se haga esperar.

Así—termina diciendo «El Globo»—el país verá que los liberales no aspiran al poder por el mismo, sino para poner término a una política desastrosa y a una gobernación ruinosa, que causa la desorganización general y bochornosa.

Del Extranjero

La situación de Alemania

Barcelona 14 (2 t.)

Berlin.—La situación interior es muy oscura. Se espera con impaciencia el resultado de la entrevista que el lunes celebraron el Kaiser y el canciller Bulow.

En los pasillos de la Cámara suenan muchos nombres para sustituir al canciller Bulow.

La mayoría de periódicos consideran quebrantado a dicho canciller. *El Berliner Tageblatt* dice que Bulow se retirará sin ruido pero sí con trascendencia histórica.

Añade que su sucesor tendrá que aplicar el criterio constitucional para poner fin al movimiento actual.

Ministerio extraparlamentarios

Viena.—Los diarios publican telegramas diciendo que se cree se formará un ministerio extraparlamentario con disolución del parlamento.

La catástrofe de Hamm

Barcelona 14 (2 t.)

Berlin.—Por encargo del Emperador Guillermo II ha marchado el príncipe Federico para informarse de la catástrofe ocurrida en las minas de Hamm (Westfalia).

El Príncipe Federico fué recibido por una delegación de mineros a la que dió el pésame en nombre del Kaiser. Además se ha ofrecido a dicha delegación para pedir al Emperador que dicte órdenes para que las minas estén mas vigiladas y los mideros mas protegidos.

Alcance de la tarde

Premio a Wright

Madrid 14 (1'15 t.)

Le Mans.—El célebre aeronauta mister Wright ganó ayer el premio de la altura.

Se elevó a 60 metros llevando considerable peso.

En busca de cédula

Barcelona 14 (2 t.)

Como penúltimo día para obtener cédulas personales, esta mañana se ha agolpado en el Ayuntamiento numeroso público en demanda de ellas.

A fin de evitar confusiones se han dado números de orden hasta quinientos, diciéndose al poseedor del último número, que a las doce de la noche le llegará su turno.

Representantes españoles

Madrid 14 (1'15 t.)

El Sr. Bernabé, Embajador de España en esta capital y el Sr. Ferráz, consejero de la Embajada, han asistido al banquete que ha dado M. Cambon en honor de Kintelenzachter que reemplaza a Schoen en la Secretaría de Estado del Ministerio de Negocios Extranjeros del Imperio.

Contestación de Rusia

Madrid 14 (1'15 t.)

Viena.—El encargado de negocios de Rusia ha presentado al Ministro de Negocios Extranjeros, el cual la entregará al Emperador, la contestación del Zar a la nota que para participarle la anexión de la Bosnia le había dirigido Francisco José.

La catástrofe de Westfalia

Madrid 14 (1'15 t.)

Berlin.—El Príncipe Fitel visitó ayer a los heridos de la catástrofe ocurrida en las minas de Hamm.

Durante su estancia, se han producido manifestaciones de indignación contra la dirección de las minas.

El Príncipe recibió una comisión de manifestantes y prometió pedir al Kaiser que las minas se vigilen más y que los mineros estén mejor protegidos contra los accidentes.

Taberna asaltada por la policía.—Escándalo

Madrid 14 (1'15 t.)

Jerez de la Frontera.—Los agentes de la policía gubernativa asaltaron una taberna, expulsando a todos los parroquianos.

El escándalo que se produjo con tal motivo fué mayúsculo.

El propietario de la taberna requirió el auxilio del inspector D. Pedro García, quien, ayudado por los serenos consiguió detener a uno de los alborotadores, llamado Teodoro Fernández, que fué encarcelado.

Los demás se fugaron.

Dícese que se hallaban todós borrachos.

Mas sobre el discurso de Moret

Madrid 14 (1'15 t.)

El Liberal elogia cual se merece el discurso de Moret pronunciado ayer en el Congreso por sus atinadas observaciones, argumentos sólidos e imperativo tono de oposición.

Termina dicho periódico diciendo que mientras no predique con hechos, sus palabras solo inspirarán confianza relativa pues ha perdido muchas ocasiones en que se ha hallado en el mismo caso en que era el hombre del día.

Enfermo distinguido

Madrid 14 (1'15 t.)

Cádiz.—Se halla en estado gravísimo D. Rafael de la Viesca, ex-subsecretario de Hacienda, actual Jefe local de los conservadores y diputado por esta circunscripción.

La noticia ha impresionado en todas partes, desfilando por su casa numerosas personalidades importantes para interesarse por su estado.

Ha quedado abierta la GRAN LIQUIDACION forzosa de La Palmera

PRECIOS BARATÍSIMOS en artículos para INVIERNO, CEREROLS, 6 y BOLSERIA, 5

CAN BITLA PAÑERÍA DE ANGLADA Y LLAUGER

SINDICATO, NUMEROS, 31 AL 35

Teniendo el propósito de realizar las existencias de Pañería, como tricots, gorgas, estambres, chavivots, australias y demás artículos de este ramo, los ofrecemos á nuestros clientes y al público, los precios más baratos que los de fábrica, como podrán convencerse de ello, los compradores que tengan á bien visitar dicho establecimiento.

NADA DE RECLAMO, UNICA BARATURA VERDAD

Pañería de Anglada y Llauger, Sindicato, núms. 31 al 35 (Can Bitla)

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencias, pesadez, bilis y dolores del estómago, cintura y espalda, etc. desaparecen al siguiente día de usar el

Estómago artificial

ó polvos del Doctor Kuntz

Desaparecen en breves días dispepsias, gastritis y catarros gástricos, como lo certifican millares de curados. Depósito central: J. Uriach y Compañía, Moncada, 20 Barcelona.

Inscrito en la Farmacopea oficial del reino de Italia--Exposición internacional Milán 1906

Medalla de Oro

LIQUIDO EN POLVOS EN TABLETAS COMPRIMIDAS (PILDORAS)

Jarabe Pagliano

DEPURATIVO Y REFRISCANTE DE LA SANGRE

del prof. ERNESTO PAGLIANO

N. B. Dirijirse en Nápoles. Profesor ERNESTO PAGLIANO, 4 Calata S. Marco y á los revendedores por mi autorizados.

En toda España circula aterrorizadamente una falsificación de mi JARABE PAGLIANO, una mezcla de agua para la salud de quien hace uso de ella. Mi nombre ERNESTO PAGLIANO, me ha sido usurpado. Está al tanto el público, pida siempre mi marca de fábrica, en rojo, azul y oro legalmente depositada. Todo frasco y toda caja sin mi marca están falsificados. Yo persiguiré judicialmente á quien falsifique mi producto, á quien usurpa mi nombre. Profesor Ernesto Pagliano y á quien con la venta de tal falsificación produce daño á la salud pública y á mi reputación.

INTIMACION

Vapores Directos

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica

LINEA BRASIL-PLATA

Para Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el 18 de Noviembre bre el vapor

Berenguer el Grande

Admite carga y pasaje para dichos puntos

LINEA DE LAS ANTILLAS

Para C. narias, Puerto Rico, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, Matanzas, Cárdenas y New-Orleans, saldrá del puerto de Barcelona el día 25 de Noviembre el vapor

JUAN FORGAS

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para carga y pasaje y demás informes dirijirse á los representantes de la Compañía, señores Martínez y Planas, San Juan--número 20 Palma.

Para Invierno

CALCETINES Y MEDIAS DE ESTAMBRE

CALCETINES, desde 5 reales PAR.

MEDIAS desde 6 reales el PAR. CLASES SUPERIORES

J. CAÑELLAS

Calle de Santo Domingo número 14--PALMA

Se necesitan aprendizas.

Vapores correos italianos

Con itinerario fijo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES

Servicio rápido BERMANAL combinado entre las compañías Navegación General Italiana y La Veloce.

Grandes y veloces vapores

los cuales emplean solo 16 DIAS en la navegación, garantizando todo el confort moderno con camarotes de preferencia y excelente trato.

Próximas salidas de Barcelona

SAVOIA, 13 noviembre.

LAZIO, 16 Noviembre.

UMBRIA, 20 Noviembre.

EUROPA, 23 Noviembre.

ARGENTINA, 1 Diciembre.

RE VITTORIO, 4 Noviembre.

BRASIL, 20 diciembre.

SICILIA, 22 diciembre.

Cocina y servicio a la Española

Para informes dirijirse á sus Agentes de Ademas Sres. Salom y Rullán Plaza de la Libertad 8 (frente al Borne).

EL QUE TIENE HERPES ES PORQUE QUIERE

POMADA y ESENCIA ANTI-HERPETICA DE BOTTI preparada por Borell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por inveteradas que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfurosas sin lograr su curación.

Al por mayor BORBELL HERMANOS, Asalto 52, Barcelona. Al por menor, farmacia del Dr. Valenzuela y Centro Farmacéutico.

Sociedad Anglo Española de motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newill)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón.—Talleres, en Mahón.—Sucursal, Barcelona.—Central, Madrid, Alcalá 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Batters» de Manchester, Motores á gas—Legítimos motores Grosley á gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasolina sistema Grosley sin gasómetro ni caldera.—Sistema «Devaux»—Calderas y máquinas de vapor—Dovey Purman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas bisel.

Material de minas—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas grues.—Reparación de buques.—construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suma más de 31,000 caballos de fuerza. Único representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

EL dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla

EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, se no medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora y tónica, la adición de algunos componentes, entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertróficas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, ócena de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y congestión laríngea, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholismos y reumáticos, en la angustia, etc., etc. produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma: Doctor Valenzuela, depositario

CALLICIDA PIZA

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y duracas. Es curioso, no obstante en convenientes los otros ampollas y de los líquidos en general. Es económico, una peseta á todas las farmacias, droguerías y zapaterías.



LLOYD ITALIANO

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS

Estos grandiosos y modernos trasatlánticos hacen la travesía en DIECISEIS DIAS sin escala alguna entre Barcelona y Buenos Aires. Son construidos expresamente para pasaje de 1.ª lujosísima y 3.ª clase con amplios dormitorios grandes comedores con mesas y piano. Lavabos y cuarto de baños, sirviendo comida abundante y sana.

Cocina española:

PRÓXIMAS SALIDAS

Cordova	Mendoza
20 Noviembre	10 Diciembre

Agentes generales para España Sres. Parés y Compañía, Escudillers—70—Barcelona.

MAQUINAS PARLANTE

Ultimas producciones alemanas, no susceptibles de más perfección. Las ofrece al público Buenaventura Ballester, con un crecido y selecto número de discos para todos los gustos, como también sus servicios para toda clase de reparaciones en dichos aparatos. Nuevo sistema de impresionar sistema ULEA los discos más potentes conocidos hasta la fecha dando resultados asombrosos.

No dejarse engañar, antes de proveerse visitad esta casa

CALLE ACEITE NUMEROS 8, 10, Y 12, PALMA



ACEITE de HOGG

de HIGADO FRESCO de BACALAO, NATURAL y MEDICINAL (Forma TRIANGULAR)

Es el más generalmente reconocido por los Médicos de todo el Mundo.

UNICO PROPIETARIO: S. OCHOA, 55, Rue Paul Baudry, París, Y EN TODAS LAS FARMACIAS

Para pedidos directos ó indirectos, dirijirse á OCHOA Y CA, Barcelona.

NICOLAS TICOULAT, Cirujano Dentista

Estracciones de dientes sin dolor desde 2 pts

Dentaduras sin paladar, dientes postizos desde 4 pesetas. Nuevo sistema de empastar dientes en el mismo día.

PASEO DEL BORNE entrada Pelaires, 102.

HERPES, ESCROFULAS, TUBERCULOSIS

con declinamiento de fuerza ó inapetencia

La Sulfurina Jimeno

Es el depurativo reconstituyente de estas enfermedades y en general de las humorales ó infecciosas.—Para su uso véase el prospecto.

Venta en todas las farmacias.—En Barcelona, Farmacia del Globo plaza Real.

Inmenso surtido

en estuches con 50 cartas y 50 sobres, desde 0'75 á 6 pesetas. Clase especial superior 2 pesetas caja.

Tarjetas para menús, participaciones de boda y nacimientos, desde la clase más económica á la más lujosa, clases españolas y alemanas.

Toda clase de tintores, portaplumas, escribanías, escalerillas, raspadores, moñuelos y pisapapeles.

Presmas para copiar, de hierro colado, desde 18 á 40 pesetas. Brochas, puzuelos, y copiadores de cartas.

Tintas para escribir, negra, violeta y comunicativa. Lapiceros Faber, Lira, bolsista, americanos. Gomas Faber, elefante y clases extra.

Tela imperial para planos, papeles dibujo, tinta china en barra y líquida, plumas Humbolt, San edro, Blancy, Mallat, Corona, etc., etc.

Estuches para matemáticos desde pesetas 1'75 á 20. Estuches de pinturas, al fresco y acuarela.

Objetos para regalos, carteras, tarjeteros, porta-monedas, petacas, devocionario, albumes para tarjetas postales, sorpresas, felicitaciones, etc., etc.

Novedad en tarjetas postales, 100 modelos nuevos de las mejores vistas de Baleares, en negro y colores.

ALBUMES DE BALEARES CON 80 VISTAS

GUIAS EN ESPAÑOL, FRANCÉS E INGLÉS.

ULTIMAS NOVEDADES en obras CIENTÍFICAS Y LITERARIAS

Imprenta y Librería de José Tous

Piazza de Cort, 14 y 16—San Bartolomé 32—Teléfono núm. 6

Reloj de precisión marca LONGINES

EN ORO, PLATA Y ACERO. De venta en LA RELOJERIA SUIZA, Plaza de Cort, número 2.

Solución Benedicto

DE GLICERO FOSFATO de CAL CON CREOSOL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, afecciones gástricas, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, prostración, nervios, neurastenia, enfermedades mentales, caries raquitismo, escrofulismo, etc., etc. Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Curia 4 y Centro Farmacéutico.



La Victoria de los Medicamentos

EMERIN

del griego "Cura en un solo día"

Tomando á tiempo Emerin cesa el progreso de la

SIFILIS • VENEREO • ANEMIA

EN EL PRIMER DIA

Los Conatos Emerin dan á las vías génito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los dolores que curan radicalmente los Estrecheros, Prostatitis, Clapías, Catarros, Cálculos, Incrustaciones de orina, Hienorragia (gota miliar), etc. Una caja de Conatos Emerin con la debida instrucción. 4'50 pesetas.

El Robb depurativo Emerin reconstruye antitóxico reconstituyente de la sangre; cura completamente y radica la sífilis y todas sus consecuencias, impotencia, dolores de los huesos, manchas de la piel, pérdidas sexuales, púrpuras, herpeticos, raquitismo, etc., etc. Un frasco de Robb depurativo Emerin con la debida instrucción. 2'50 pesetas.

El Regenerador de la Sangre Emerin cura radicalmente la clorosis, diabetis, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, atonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y manuales, laxitud, ineficacia, alucinación, hinchazón, vana, etc. un frasco de Emerin con la debida instrucción. 7 pesetas.

Para pedidos, correspondencia y consultas, dirijirse al Lavator, Medicamentos Emerin, calle Bogastel 44, Barcelona, y se obtendrá contestación gratis y con reserva.

DE VENTA EN PALMA DE MALLORCA: Farmacia Central de D. Ignacio Fortea Serra, Idria 71, 91

Nodriza

Se desea una con buenas referencias para criar en casa de los padres de la cristina. Informar, Centro de Anuncios.

Carruajes

Se desea vender una galería nueva, sin forro, de 4 asientos interiores. Dirijirse calle Mata (cerca número 34).

Acciones del Banco de Préstamos

Se compran en buenas condiciones. En el Centro de Anuncios informará.

Fuera bragueros

Hernias (Trenzaduras)

Se garantizan su curación sin operación ni medicación interna. Dirijirse á DON JOSÉ BARRERA, Cirujano. Dificultad 300, Estiuella, Barcelona. «Chaffan Bruch»

Meritorio

Se necesita de unos 15 á 16 años que leer y escribir. Ganará algo enseñando. Informes Cen ro de Anuncios.

Grandes planteos de almendros

de Pedro Antonio Pujadas

De buena calidad y gruesos se encuentran para trasplantar, á escoger, de tres planteos por grande que sea la partida, precios baratísimos.

Dirijirse Plaza de Oriente, número 11 (esquina al mercado nuevo), Inca.

Obras de Esperanto

CURSO practico de Esperanto, con la clave de tomas, 4 pesetas.

MANUAL y Ejercicios de la lengua Esperanto 3 pesetas.

PRIMERAS Lecciones de Esperanto, 0'75 pts



EMULSION SNADAL

Ninguna otra contiene 80 por 100 de aceite de bacalao á todo animalizado.

RECONSTITUYENTE

Raquitismo, Anémia, Clorosis, Embrazo, Lactancia, Tos, Tisis, Escrofulas.

Actúa solo indolente y pleto por sus lactulinas UNICA

VENEREO Y SIFILIS

Se curación pronta, segura y radical por medio de los medicamentos únicos legítimos y de fama universal

Costanzi

CONFITES COSTANZI

PARA LAS ESTRECHEROS UBETRALES PROSTATITIS-ORITIS

CATARROS DE LA VENTRA

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; son los que dan á las vías génito-uritarias su estado normal.—Una caja de Confites Costanzi, 5 pesetas.

Malos secretos

Cure radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados Confites Costanzi.

Inspección Costanzi.—Un frasco Inspección Costanzi, pesetas 4.

Sifilis

Curación radical con el sustitutivo Sarsol de Costanzi, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas sexuales y cualquier clase de sífilis, sea ó no hereditaria.

Centro de elaboración y venta exclusiva para España

Farmacia, GRAU YNGLADA

30, Rambla del Centro, 30—Barcelona

AVISO IMPORTANTE—Estos específicos fueron oportunamente modificados con arreglo á los últimos adelantos de la ciencia, por su preparador Sr. Grau Inglada, el cual tiene á disposición del público millares de testimonios que acreditan las curas obtenidas.

Igualmente prevenimos á los enfermos no se dejen sorprender si se les ofrecen otros productos similares que no tienen más virtudes que las producidas por la sugestión del reclamo. En su consecuencia debe el público rechazar todo clase de confites, ó botellas de Robb ó Inyección que no lleve la garantía del Doctor Grau Inglada.

Consultas médicas Hambl del Centro 30 Barcelona, todos los días, entes de las 10 con reserva las que se hacen por escrito.

Puntos de venta en Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela, D. Ignacio Fortea.